

SINIUM

Año III

Redacción: Obispo 5

Tomo segundo

Administración: Constitución 7

Sineu 17 de Febrero de 1907

Núm. IV

Buzón: Palacio 1.º

Una pta. dos decenas

ENSEÑANZAS DE CUARESMA

No de solo pan vive el hombre sino de toda palabra que sale de la boca de Dios «San Mateo» 4.

Si siempre son encantadoras las páginas de la Sagrada Escritura, seguramente que las que se leen en el Evangelio de este primer domingo de Cuaresma no pueden menos de cautivar nuestra admiración; en ellas me parece ver señalada la causa de los males que tanto afligen á la humanidad y al mismo tiempo indicado el remedio de todos ellos.

Grandes son, en efecto, los progresos que ha realizado la inteligencia del hombre, admirables los monumentos de su ingenio que cada generación deja á sus hijos, y sin embargo estos de nada se admiran, porque cada día van avanzando por el camino de la perfección. No hay mas que dar una mirada sobre la sociedad moderna, contemplar los inventos de que, con justa gloria puede envanecerse y lleno de espanto y admiración tal vez no faltará alguien que se pregunte: ¿llegará el día en que el hombre sepa convertir las piedras en pan, realizar el milagro que Satanás pedía á Jesucristo en el desierto? Mucho ha adelantado la inteligencia del hombre; mucho han progresado las naciones; pero no es oro todo lo que brilla en los palacios mas ricos y encantadores: penetrad sino en los gabinetes de los mas consumados diplomáticos y sobre el tapete de su bufete, vereis un grave, un intrincado, un pavoroso problema que no saben resolver: incesantemente resuenan en sus oídos los clamores del pueblo que grita furioso; tengo hambre de felicidad porque me siento infeliz, tengo hambre de paz porque la

guerra me destruye, tengo hambre de justicia y libertad porque la tiranía me oprime y estos horribles gemidos son una llaga terrible que amenaza la vida, la tranquilidad, la existencia de los tronos, de los gobiernos, y de la misma sociedad; ¿y no podrá ponerse un dique á esas furiosas olas de libertinage y desenfreno, que amenazan arrollarlo todo en su rápida y vertiginosa carrera? El hombre orgulloso con sus adelantos, ha llegado á creer que se bastaba á si mismo, ha querido convertir las piedras en pan creyendo que para su vida no era necesario otro alimento; la sociedad se ha materializado hasta el punto de exclamar por boca de una de las mas grandes figuras del siglo pasado: yo de nadie dependo mas que de mi espada. Y he aquí porque la juventud alimentada con estas doctrinas disolventes, habla hoy muy bien de política, sondea, si cabe decirse los secretos de la ciencia, sueña con adelantos y progresos, pero no sabe ni estudia los prolegomenos, siquiera de la verdadera ciencia, de la ciencia religiosa. Y no es que la Religión repruebe los inventos, condene los adelantos, se oponga al progreso; muy poco la conocen los que la han censurado de enemiga de la civilización; lo que condena reprueba y anatematiza es que el corazón del hombre esté tan apegado á los bienes de este mundo que crea que en ellos puede ver satisfechas sus aspiraciones; el hombre está dotado de una alma inmortal que en ninguna de las cosas de este mundo puede encontrar satisfacción cumplida. Y he aquí porque despues de haber nadado en medio de las riquezas, despues de haber remontado á la humanidad con su alto vuelo á la cumbre de la gloria, despues de haber apurado todas las satisfacciones en que le brinda este mundo, se ve obligada á exclamar con el

Rey Salomon: *Todo es vanidad de vanidades y aflicción de espíritu.* No es extraño pues que el Evangelio de este día diga, que el hombre no se alimenta de solo pan, sino de toda palabra que sale de la boca de Dios. Si así lo comprendia y practicase vuestra generación, no se dejaría arrastrar, no se precipitaría furiosa en pos de las tristes quimeras de una vana filosofía y de los terribles sistemas de una moral egoísta é impia, que coloca á la criatura sobre las estrellas y deja al Creador abandonado en las tinieblas del olvido y de la mas negra ingratitud: es una cosa evidente, que los males que agitan á la moderna sociedad, las finestas convulsiones que con tanta frecuencia hacen bambolear los tronos, no reconocen otra causa que la ignorancia en que se vive en materias de Religión. Predicad á estas masas revolucionarias que Jesucristo es su Redentor y su maestro, que es preciso imitarle en su ejemplo, que es indispensable seguirlo en el desierto y contemplarle como durante cuarenta días se prepara con el ayuno para resistir y triunfar de las tentaciones de Satanás, y ellas os contestaran con un sonris de burla con una mirada de desprecio; predicadles que el poder que reside en la persona de los gobernantes viene de Dios y que es preciso obedecer y entonces os trataran de verdugo de sus derechos individuales. El demonio que un día se atrevió á tentar á su Dios, y que tan poco airoso salió de su empresa, corre hoy por este mundo y empuña toda clase de armas para hacer conquistas; nuestra sociedad embriagada con sus adelantos, sus progresos y sus asombrosos inventos ha escuchado una voz tentadora que le ha dicho: *tu eres omnipotente tu puedes convertir las piedras en pan, tu sola te bastas, tu has hallado el secreto de la felicidad, y en-*

gañada, seducida fascinada, por esta voz seductora la ha creído y se ha esforzado en ponerla en práctica. Arruinado completamente en las almas el imperio de la Religión, ha hecho el último esfuerzo para fundar sobre sus escombros la religión de los goces materiales y de todo se ha servido para precipitar á la humanidad por el camino del materialismo, del sensualismo y de la perdición eterna. La sociedad marcha pues á pasos de gigante á su completa ruina y para hallar un remedio á tanto mal, preciso es que despierte de su letargo y escuche la voz amorosa de nuestra madre la Iglesia que sobre todo en este santo tiempo de Cuaresma nos hace comprender nuestro destino y fin sobrenatural, nos enseña que somos criados para cosas mas altas que las de este mundo y que para encontrar la felicidad tan suspirada no bastan los bienes caducos y transitorios de esta vida, pues escrito está: *que el hombre no vive de solo pan si no de toda palabra que sale de la boca de Dios.*

R. R.

HUELGAS ESTUDIANTILES

Conclusión (1)

¿Y ningun medio existe para defenderse de aquel medio creador de que hablábamos en nuestro artículo anterior? Asi como el propietario defiende su arbol por medio de puntales, nosotros hombres, podríamos reforzarnos mucho más apuntalándonos tambien; ¿y como? Creo que nuestro perfeccionamiento descansa en la union, en la educacion y en la instruccion.

Desvelémonos todos, pues, Españoles, para conseguir que dentro un par de generaciones, puédase heredar la perfección que gracias á nuestros esfuerzos y á pesar del medio, habremos nosotros adquirido. Ahora somos Españoles y continuaremos largo tiempo siendo es-

clavos de nuestro medio ambiente. Vamos regenerándonos, pero cual tierno niño necesitamos un buen guia, de lo contrario nuestro adelanto resultará en contra de nosotros mismos, por no estar en relacion directa nuestro perfeccionamiento intelectual con nuestro modo de pensar y sentir. Pensamos y sentimos más de lo que nuestro cerebro puede, suple su noble falta el bruto instinto, y como consecuencia sin un freno, sin un buen guia, nunca llegaremos al fin deseado. Precisa mucha calma, mucho juicio y más humildad; no estamos en pleno progreso, precisa verlo cual estudiante primario que considera inaccesible la ciencia y luego al final de su carrera y tras una labor incesante, goza inconsciente de un caudal de conocimientos que nunca soñó. Estamos disfrutando de la primera época regenerativa, somos primarios, no nos hagamos ilusiones, precisan muchos sinsabores para que los Españoles mañana puedan gozar de las defensas necesarias para triunfar del medio en que vivimos. Ni nos arredremos ante tan valeroso estudio y alagüeña empresa ¿aunque ningun bien directo obtengan los hombres del presente, tendrán los de mañana el grato recuerdo que nos legan los padres que tanto para bien nuestro intentaron. Descansando el coloso edificio Español sobre un terreno de nueva formación no es de extrañar nuestra descomposición Nacional y en consecuencia Universitaria. Todos queremos ser, todos queremos saber y mientras no nos quitemos algo lo de menos para añadirlo á lo de sabios tendremos lo que tenemos: calamidades políticas y estudiantiles.

Domingo Alomar.

Barcelona 20 Enero de 1907.



OBRA DE CARIDAD (1)

Humanitarios antes que todo no podemos menos de llamar á las puertas de nuestros compañeros en sentimientos, para que, no pudiendo por si solos satisfacerle por completo, procuren prestar la proporcional ayuda de que falto está un desgraciado hermano nuestro.

No por el artículo 14 de la ley de imprenta, sino por caridad, damos cabida en estas columnas á su pública súplica. Por caridad tambien no se la rechazamos al entregarnosla, por segunda vez, cuando vimos su obstinado y urgente ruego testimoniado, llevado á cabo primeramente á intempestivas horas de la noche. ¡Si será grande la necesidad, amados lectores, del pobre enfermo!

Nosotros estamos dispuestos á hacer por él cuanto esté á nuestro alcance. No dudamos Sr. D. Pedro Antonio Munar y Fiol que á nuestro Director «no le sentaría mal se pasase una temporada en una casa de salud», más como (podemos bien presuponerlo dado el *doble sentido* de su frase) con la colocación (que no creemos desinteresada) que trata de proporcionarle, tendria que renunciar la que desde hace tiempo tiene en esta, pues la ley prohíbe tener dos farmacias abiertas, ya que al proponerlo hemos de creer lo ha hecho por necesitar sus personales servicios profesionales no para hacerle aumentar sus honorarios, que no podria encontrar estando usted allí (en la casa de salud) y el aquí, en Sineu, y si los encontraria viviendo los dos en ella, el uno (nuestro Director) en calidad de Farmacéutico en ejercicio y el otro, usted, en funciones de enfermo;... le agradece la confianza que le inspira su personalidad facultativa, y no pudiendo llegar á tanto su altruismo, se queda, haciendo solamente (que es cuanto puede hacer) en su beneficio, el proporcionarle una encarecida recomendación para uno de sus más íntimos compañeros en ejercicio, establecido en *Sar Boy*, el cual le atenderá (se lo aseguramos) cual si lo hiciese el mismo. Contribuiremos además (los restantes miembros de la redacción, en masa.) á su más facil y pronto restablecimiento, añadiendo á la lista que desde este momento hacemos extensiva á nuestro público sineuense, pues no dudamos la apoyará eficazmente dados sus naturales y espontáneos sentimientos caritativos, lo que á continuación de su encabezamiento va:

(1) Véase el número anterior.

(1) Retirado del número anterior, por una mala interpretación del oficial encargado de su composicion

Nuestro Director; la encarecida recomendación de que tenemos hecho mérito.

La Redacción de Sinium; un frasco de Cerebrina.

Un Barbero; una navaja para el afeitado de la cabeza dado el caso desgraciado de que se le tenga que hacer alguna operación craneana.

Un Secretario; un par de sierras, número cuatro ceros, para aserrarle... (siguen en el original dos palabras ininteligibles.)

En las oficinas de nuestro periódico continuará abierta la lista. ¡Sineuenses, se trata de una obra de caridad!

Ahora la reproducción fiel de la pública súplica del interesado=La Redacción.

Dice así.

«Sr. D. Gabriel Llull, Director del Sinium.

Muy Sr. mio: amparado en el art.º 14 de la ley de imprenta, espero que dará cabida en las columnas de su bisemanario á lo que sigue:

En el n.º 2 del actual año de dicho bisemanario y en su anfibológico escrito titulado Si es broma... me atribuye V. frases que no he pronunciado, pero, ya que V. se permite preguntarme, le contestaré diciendole, que, tal vez, no le sentaría mal se pasase V. una temporada en una casa de salud.

Suyo affmo. y S. S. Q. B. S. M.

Pedro Antonio Munar.

Está rubricado.

Otra Carta

Sr. Director del Sinium.

Mi muy respetable señor: Suponiendo que no ha de ser V. quien conteste al escrito de *Roman* publicado en el último número del periódico sineuense y pensando que alguien me puede considerar el indicado para ello, le suplico se digne manifestar que *quedo comprometido á la contestación* desde que aparezca el nombre y apellido de una persona conocida en el puesto del desconocido *Roman*.

Ni los aplausos de un sendónimo, Sr. Director, me inmutan, ni los reproches me interesan. Tengo esta debilidad; sobre que en la situación presente me hace obrar así el deseo de una cabeza responsable, de una cabeza susceptible de los argumentos de un bastón ya que no de las lecciones de la dignidad humana. Aludo a los Sres. *Anauj*, *Un Logaritmo*.

N. y A. R. de Lloseta por considerar que *Roman* pertenece á la cuadrilla.

De V. affmo.

Francisco Crespi.

Sección Oficial

Sesión del 30 Enero 1907=Ordinaria y de 2.ª convocatoria=Asisten Servera, Ramis, Frau y Ferragut.=Después de leída y aprobada la anterior se acuerda el pago de varias cuentas y se levanta la sesión.

Sesión del 1.º de Febrero de 1907=Extraordinaria para ocuparse en la resolución de las reclamaciones presentadas por los vecinos que se consideran agraviados en el reparto del impuesto de consumos y sal ejecutado para el actual año de 1907=Asisten los consejales Servera, Frau, Salvá, Mestre, Caimari, Ferragut, Niell, Gual y Mateu y los asociados Perelló, Munar, Más, Dalmau, Costa, Ferriol, Real y Real=Fué por unanimidad desestimada la producida por escrito por D. Pedro Barceló y Font. A las verbales producidas por Miguel Gelabert Real, Miguel Gili Nicolau y Bartolomé Gelabert Ximerris fueron también desestimadas. Lo mismo se hizo con las producidas por Maria Jaume, Antonio Jaume Amengual, Julian Gelabert Ferragut, Bartolomé Amengual Amengual, Juan Gelabert Gili, Juan Picornell, Jaume, Antonio José Jaume Picornell, Juan Campins Fiol, Antonio Vanrell Munar, Rafael Real Jaume, Miguel Sastre Picornell, Catalina Gelabert Gih, Antonia Gelabert Gili, y Francisca Ana Masip Simonet. Se desestimó también la producida por el conductor de Son Gelabert d' Alt. Se hizo lo mismo con las producidas por Bartolomé Gomila y Picornell y Gabriel Gelabert y Nicolau. A la producida por Miguel Pons y Gelabert, considerando atendibles sus razones alegadas se le hace una baja de 8 pesetas. A la producida por Pedro Perelló y Fiol se le rebajan de su cuota 7 pesetas. A las producidas por Juana Ana Ramis y Vanrell y Pedro Ferriol y Font se les rebaja á cada uno 6 pesetas. A las producidas por Lucas Gili y Vanrell, Gabriel Jordà Horrach, Martin Jordà Fiol, Sebastian Miralles Amengual Juan Ferriol Gomila, Juan Ferriol Ferragut, Antonio Payeras Font, Juan Jaume Bauzá y Catalina Jordà Cifre se les rebaja á cada uno 4 pesetas. A la producida por Margarita Florit y Gacias se le hace una baja de 3 pesetas. A la producida

por Miguel Miralles y Esteva se le hace una baja de 2 ptas. Y á la producida por Antonio Bauzá y Morey se acuerda desestimarla por considerar infundadas sus razones alegadas.=Se levantó la sesión.

Sesión del 6 de Febrero de 1907=Ordinaria y de 2.ª convocatoria=Asisten Servera, Ramis, Frau, Salvá, y Ferragut.=Aprobada la anterior=Presentada por el Secretario la Memoria relativa á la Administración Municipal de esta Corporación durante el año 1906, y hallándola conforme, se acuerda consignar en acta el agrado con que ha oido la lectura del minucioso trabajo; y que segun se dispone en el último párrafo del art. 42 del Reglamento de Secretarios se remita la precitada memoria al M. I. Sr. Gobernador Civil á los fines en dicho art. expresados.=Se acuerda y aprueba la distribución de fondos para el mes= Tambien se acuerda aprobar la relación de deudores y acreedores de este Ayuntamiento que justifica la ultima columna de la liquidación ó cuenta del Presupuesto del año 1906, que detalla las cantidades que en 31 de Diciembre de 1906 quedaron pendientes de cobro y pago y se incorporan al presupuesto corriente de 1907 conforme a lo dispuesto en el art. 2.º de la R. O. de 18 Abril de 1905, formando al efecto el presupuesto refundido para 1907; que se remitirá un ejemplar con los demás documentos de referencia al Gobierno Civil como está prevenido. Por el depositario Andres Amengual y Morey han sido presentadas las cuentas municipales y beneficencia del ejercicio de 1906 censuradas ya por el Sr. Regidor Síndico; y se acuerda sean entregadas á la Comisión de Hacienda de este Ayuntamiento para su exámen y aprobación=Se levantó la Sesión.

NIQUINAQUERÍAS

Dos y dos son cuatro
Cuatro y dos son seis...
Grande es el trabajo
De ün reporter.

Sobre todo de un reporter como yo en ejercicio en Sineu. Mire V, que es rareza. Ni cuando la mujer de Lot fué convertida en estatua de sal, reinaba tanto frio moral entre sus compatriotas, como reina actualmente entre los nuestros de Sineu. Parecen mismamente *nomias*.

—Como ha hecho tanta nieve....

—¿Nieve? Ni...e...ve.. *Venie; pero sen vá*, Que se va á la vela, vamos.

Ninguna noticia señores.
Se quería al Sinium
Denunciar
Más por lo visto
Solo ha sido habla, hablar.
De ello el más empeñado
Ha desistido
Fuese por lana
Trasquilado ha salido.

Se lo merecen.

Cuando lo de los «borregos»
«Papeluchos» y demás
Se reía, se reía,
Una gran barbaridad
Hoy en día, hoy en día,
Los escritos.... etcétera
Se desprecian. (!) se desprecian (!)
¡Lo que es decir verdad!

(Moraleja)

Bien hace quien su crítica modera;
Pero usarla conviene más severa
Contra censura injusta y ofensiva,
Cuando no hablar con sincero denuedo
Poca razón arguye, ó mucho miedo.

Quien sea cofrade
Que tome candela

A otra cosa.

—Buen Carnaval

—Buen Agosto

para satisfacer la hora.

—Quiá! Corre por Sineu ahora

poco gusto y mucho mosto,

Nada más exacto.

Los buenos peces aquí
Se satisfacen con nada
Aunque gente acomodada
No suelen salir de sí.

Única excepción de la regla; La última-
mente pasada.

Hermosa noche!... ay de mí!

Otro Don Juan exclamó;

¡Que será de mí sin tí!

¡Que será de tí sin yo!

Nada más.

Ñiquiñaque.

Civicas

De pública voz se dice, que hace unos días, fué agredido por dos individuos un operario de la mina de carbon de Son Cloques: que en la madrugada se dirigía á ella. Le fueron sustraídas 15 pesetas que llevaba.

Se ha llevado ya á cabo la plantación del arbolado en la carretera de Migueletes. Es una buena mejora.

Siguen con gr.n actividad las obras

para la construcción de la Carretera del Campo de «Son Font»

Impertérritos los mazalbetes con sus escándalos á la salida de las escuelas nocturnas ¿No habría medios posibles señor Alcalde para poner coto á tales desmanes?

Ha llegado á nuestra Redacción el N.º 107 del semanario noticioso y de intereses baleares, que ve luz pública en Buenos Aires, «El Mallorquin».

Corresponderemos á la atención.

DE MI ALMACÉN (1)

Mecenas decía: *Hacedme cojo, manco, jorobado; arrancadme los dientes con tal que me conserveis la vida, crucificadme, pero que viva.*

Esto mismo dicen muchos tipos de Sineu que conozco y á quienes tengo clasificados convenientemente.

Angusto, dejó, al morir, legados que no pagaba su sucesor. Habiendo uno de los legatarios dicho por chanza al oído de un muerto que anunciase á Angusto que su última voluntad no estaba cumplida, Tiberio le pagó lo que aquel le había dejado, y en seguida lo mandó degollar, diciéndole: *Vé á referir á Angusto noticias más recientes y verdaderas.*

Cuando estaba empeñada la batalla entre Amrú y los Samanidas, el caballo llevó á Amrú entre los enemigos y así fué hecho prisionero. Estando atado á un árbol mandó á un soldado que le cociese una cabeza de carnero, porque tenía hambre; pero se acercó un perro para robarla, y quemándose retiró precipitadamente la cabeza, y huyó llevándose la olla en el pescuezo, y ladrando. Amrú se echó á reír y dijo: *Esta mañana mi mayordomo se me quejaba de que apenas le habían dado treinta camellos para conducir la cocina, y ahora un solo perro basta para llevársela.*

¡Sui generis debió ser la risa de Amrú! ¿Quién así quisiera reír? Sin asomos de profeta ni mucho menos me atrevo á anunciar para dentro de breve una risa *amrunzana*.

Fernando III de Castilla decía: *Temo más la maldición de la más infima mujer,*

(1) Retirado de los números anteriores por exceso de original.

que todos los ejércitos de los moros.

Mutatis mutandis podría decir lo mismo un caracterizado sineuense que yo conozco.

Alfonso X fué muy aficionado á la Astronomía y se le escribió en su sepulcro: *Mientras contempla las cosas celestes, pierde las terrenas.*

Andrónico III el Joven solía exclamar: *Alejandro se lamentaba de que su padre no le dejase nada que conquistar; pero yo temo que el mío no me deje nada que perder.*

Los hay que ni esto temen.

Enrique III fué preguntando á los nobles de Castilla cuantos reyes habían conocido. Quien respondía que dos, quien que tres: *Y yo, dijo entonces Enrique, he conocido veinte reyes en Castilla. Si, vosotros sois otros tantos reyes en desgracia del país y atenta mía; pero desde este instante habeis concluido de reinar y de burlaros del verdadero rey. Lo hubieran pasado mal á no prorrumpir en lágrimas y promesas.*

Yo no moriré sin haber visto gobernar en Sineu veinte alcaldes y otras tantas alcaldesas; y esto sin contar los alcalditos y alcalditas.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

CERILLA: *¿Por qué en los compendios de Historia Sagrada no se hace mención de las hijas de Eva? ¿O es que no las tuvo? ¿Será tal vez que no conviene á los niños que se enteren de ello?* Dice el P. Scio: Moisés no habla de las hijas de Adán porque éstas no entraban en la serie de las genealogías; ni tampoco de todos los hijos, sino de aquellas que juzgó necesarios para ordenar la serie de sucesión desde Adán hasta Noé, desde éste hasta Abraham y desde Abraham hasta el Mesías.

ÑIQUIÑAQUE: Teodosio publicó esta ley: Si alguno olvidándose de la prudencia se atreve á injuriarnos, prohibimos que se le imponga ningún castigo ó mal tratamiento. Si la ofensa proviene de ligereza se debe despreciar, si de locura compadecer, si de perversidad perdonar.

F. *¿Crian mucho los piojos?* Dicen los naturalistas que de un macho y una hembra pueden producirse hasta veinticinco mil individuos en el corto espacio de sesenta días. Dios le libre á V. de hemipteros tan fecundos.

JUAN EL TRAPERO.

Tip. de B. Frau.—Manacor